

Noël dans l'Eglise ukrainienne

TEXTE ET PHOTOS PAR SVIATOSLAV HORENTSKYI

En Ukraine, l'Eglise gréco-catholique suit le calendrier julien (l'ancien calendrier), par conséquent, la fête de Noël tombe le 7 janvier. Cependant, certaines communautés de la diaspora ont adopté le calendrier grégorien ou même le calendrier julien révisé qui combine en quelque sorte l'ancien et le nouveau calendrier. Par exemple, nous fêtons Noël le 25 décembre à Genève, tandis que nous le célébrons le 7 janvier à Lausanne. Hormis cette différence de date, nous fêtons la Nativité du Christ comme tous les Chrétiens du monde, mais il est vrai que nos traditions lui confèrent une saveur toute particulière.

D'abord, la période de l'Avent est pour nous importante, puisque l'on se prépare à accueillir le Sauveur par la prière et un jeûne de quarante jours.

La veille de Noël, la tradition ukrainienne veut que l'on partage un repas composé de douze plats sans ingrédient laitier ni animalier. Le soir, les familles se rendent à l'église pour prier les grandes complies et ainsi entrer dans le mystère de la Nativité. De retour à la maison, elles s'attablent, allument une bougie, signe de la présence de Dieu, et commencent le dîner par



une prière. Puis le chef de famille partage la « Koutia », un plat incontournable de Noël composé de blé bouilli, de graines de pavot, de noix, de raisins secs et de miel. Chacun doit également goûter aux douze plats de Noël qui symbolisent les douze apôtres. Puis, l'on entonne généralement les « koliadky », des chants traditionnels de Noël.

Le jour de Noël, les enfants ne déballet pas leurs cadeaux puisqu'ils l'ont déjà fait à la Saint-Nicolas. Les gens vont de nouveau à l'église pour vivre la Divine Liturgie de la Nativité du Christ. Tout le monde se salue joyeusement en disant « Christ est né » et en répondant « Glorifions-le » (et nous nous saluons ainsi jusqu'à la fête de la présentation de Jésus au Temple). La journée se poursuit ensuite en famille autour d'un repas festif.

Nous avons également une tradition très répandue qui consiste à former des crèches vivantes ambulantes. Des familles entières ou des groupes d'amis inventent ou empruntent des scénarios, endossent les costumes de personnages bibliques et vont de porte en porte pour annoncer et raconter la naissance de Jésus et chanter les koliadky. Ainsi, l'esprit de Noël nous accompagne encore durant plusieurs semaines.

